

# « Une année un peu folle »

**Santé.** Alors qu'il doit encore « mener des combats » pour notamment redorer l'image du seul hôpital psychiatrique de l'Eure, l'établissement ébroïcien vient de toucher 700 000 € de l'État.

C'est une excellente façon d'attaquer l'année : réunir les salariés et leur annoncer un chèque à six chiffres pour muscler le budget annuel. C'est ce qui est arrivé vendredi après-midi au personnel du Nouvel hôpital de Navarre (NHN), à Évreux. **Patrick Waterlot**, le nouveau directeur de l'établissement psychiatrique, a pu annoncer cet apport de 700 000 €, fraîchement décidé par l'Agence régionale de santé (ARS). « Grâce au plan décidé par le ministre de la Santé, il y avait 50 M€ pour la psychiatrie. La Normandie a droit à 1,3 M€. L'ARS a fait le choix, plutôt que de procéder à un saupoudrage, à cibler particulièrement trois établissements : Yvetot (14), Dieppe (76) et nous. » Navarre se retrouve le mieux loti des heureux élus. Même s'il convient de relativiser : ces 700 000 € semblent une goutte d'eau dans un budget annuel qui approche les 60 M€. De plus, comme l'a souligné Patrick Waterlot, il ne s'agit que d'un coup de main ponctuel : « 700 000 €, c'est bien ; non reconductibles, c'est moins bien. »

## « Plein comme un cœur »

Pour ses « premiers vœux navarriens », le directeur du NHN n'a donc pas caché qu'il y aurait encore des combats à mener : « Navarre n'est pas malade. Il y en a assez du Navarre bashing. Navarre est souffrant, comme les autres établissements psychiatriques. C'est la psychiatrie en France qui est malade. Navarre, avec ses moyens, fait du bon boulot. » Au sortir d'une « année 2018 un peu folle, ce qui est raccord en psychiatrie », Patrick



Patrick Waterlot, (à gauche) a animé ses premiers vœux à Navarre, posant encore la question des moyens à disposition

Waterlot doit rebâtir une équipe : une directrice des soins est en cours de recrutement, une nouvelle directrice des ressources humaines vient d'arriver, sept médecins sont partis, pour cinq nominations... « On espère une équipe normale pour le printemps », a croisé les doigts le directeur. Il a bien conscience que, de l'autre côté, ce n'est pas l'ouvrage qui manque. « En termes d'activité, on en a presque trop, a-t-il confirmé. Navarre est plein comme un œuf. Quel que soit le mode d'hospitalisation, on constate une hausse de 2 à 3 % de l'occupation. Navarre, c'est une réelle activité, de réels besoins, une réelle qualité et des ressources relativement faibles. » L'Eure fait toujours partie des 10 départements

les moins bien dotés en termes de budget par habitant dédié à la psychiatrie. Comme l'a précisé **Sophie Lemonnier**, présidente de la Commission médicale d'établissement, « on ne peut pas construire sur du sable ni avec des praticiens de passage. » La question de l'attractivité (de la stabilisation des médecins dans l'Eure en général et à Évreux en particulier) reste écrite en gras à l'agenda du NHN. Tout comme son projet d'établissement, attendu pour fin juin, et la mise en place du Projet territorial de santé mentale, à l'échelle du département.

## EN CHIFFRES

Avec un budget annuel d'environ 64 M€, le Nouvel hôpital de Navarre note une progression de son activité. Si les chiffres 2018 ne sont pas encore définitifs, la structure connaît un taux d'occupation de 96 %, avec 102 159 journées d'activité cumulées, 3 366 admissions directes (un chiffre en hausse de 3,25 %) et 796 personnes prises en charge pour des soins sans consentement (en hausse de 3 %) dont 290 patients admis « en soins psychiatriques de péril imminent », c'est-à-dire notamment en l'absence de famille ou d'existence d'un danger immédiat pour la santé ou la vie du patient.